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17 марта в Институте музыки, театра и хореографии РГПУ им. А.И. 
Герцена состоялась V Всероссийская конференция «Герценовские 
хоровые ассамблеи: научно�практические аспекты современного 
хорового искусства и образования».

С приветственным словом  выступил заведующий кафедрой хорового 
дирижирования РГПУ им. А.И. Герцена Игорь Матюхов. В меропри

ятии приняли участие педагогихоровики как из СанктПетербурга, так и из 
других городов России (Москва, Калуга, Сосновый бор, Самара, Красноярск). 
В ходе заседания педагоги и студенты обменялись бесценным опытом ис
следовательской и практической работы.

Художественный руководитель детской хоровой студии «Искра» 
Дворца детского юношеского творчества «На Ленской» Владимир Комаров 
рассказал об особенностях развития музыкальной памяти в детском хоре. 
С докладом «Применение технологии развития критического мышления 
на занятиях хорового коллектива» выступила педагог дополнительного 
образования Дворца творчества «У Вознесенского моста» Светлана 

Вагнер. Студентка магистратуры Института музыки, театра и хореографии 
РГПУ им. А.И. Герцена Юлия Цыганкова, преподающая музыку в школе, по
делилась своим опытом формирования интереса у подростков к певческой 
деятельности на уроках музыки в общеобразовательном учреждении. Темой 
совместного выступления директора хора студентов «Гаудеамус» Анны 
Войткунской и художественного руководителя хора Олеси Однорог стала 
«Базовая мотивация студентов технических вузов для участия в молодежных 
любительских хорах». Об особенностях хоровой подготовки студентовактеров 
участники конференции узнали от доцента кафедры хорового дирижирования 
Герценовского университета Татьяны Кучковской. Доцент Московского город
ского педагогического университета, директор Международного хорового 
фестиваляконкурса «Хрустальная часовня» Ольга Косибород выступила 
с докладом «Международный хоровой фестиваль как культурнообразова
тельное пространство». Вела заседание старший преподаватель кафедры 
хорового дирижирования РГПУ им. А.И. Герцена Мария Рычкова.

Ярким финальным аккордом конференции прозвучала операмю
зикл известного петербургского композитора Сергея Плешака «Маленький 
принц» в исполнении учащихся Хорового училища им. М.И. Глинки. Музы
кальный руководитель коллектива Надежда Дробышевская отметила, что 
постановка приурочена к 75летию первой публикации сказки «Маленький 
принц». Современная постановка хорошо знакомого всем с детства про
изведения Антуана де СентЭкзюпери блистала яркими режиссерскими 
находками и тонкой иронией к бытовым реалиям современного общества. 
При этом неизменной осталась прекрасная юная роза, олицетворяющая 
любовь и нежность, и главная идея произведения, красной нитью про
ходящая через весь мюзикл: «Найти друг друга очень трудно, но очень 
просто потерять». Звонкие голоса и талантливая игра молодых актеров 
тронули сердца зрителей и вызвали волну бурных продолжительных 
аплодисментов. Специальным гостем оперымюзикла стала учащаяся 
ДШИ им. А. Петрова и Школы искусств при СПбГИК Анастасия Морозова.
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С 17 по 21 марта состоялся IX Всероссийский 
хоровой конкурс�фестиваль хоровых коллективов 
и вокальных ансамблей «Герценовские хоровые ас�
самблеи – 2018». Организатором выступила кафедра 
хорового дирижирования Института музыки, театра 
и хореографии РГПУ им. А.И. Герцена.

В конкурсе участвовало 28 коллективов  около 1500 хоро
вых певцов, дирижеров, хормейстеров, концертмейстеров 

и педагогов дирижерскохоровых дисциплин из СанктПетербурга 
и других городов России.

В состав профессионального жюри вошли руководители 
и дирижеры учебных хоров кафедры хорового дирижирования: 

Игорь Матюхов, Татьяна Кучковская, Нина Лебедева, Дмитрий 
Стефанович, Наталья Мараховская, Татьяна Лежнева; пред
седатель жюри — профессор кафедры, композитор и дирижер 
Сергей Екимов.

Самые яркие номера конкурсантылауреаты представили 
в Колонном зале на закрытии конкурса. Среди исполнителей  
ансамбль мальчиков вокальнохоровой студии «ГОЛОС»; хор 
4 классов ОЦЭВ, старший хор хорового отделения ДМШ №20; 
академический хор Петрозаводского музыкального колледжа им. 
К.Э. Раутио; женский хор III курса СанктПетербургского музы
кальнопедагогического училища; ансамбль концертного хора 
детского образцового коллектива хоровой студии «Камертон»; 
концертный хор ансамбля песни и танца им. И.О. Дунаевского; 
концертный хор музыкальнохоровой студии «Галактика».

Специального приза за лучшее исполнение произведения 
петербургского композитора удостоились ансамбль концертного 
хора детского образцового коллектива хоровой студии «Камертон» 
(«Рябины» из вокальнопоэтической поэмы «Военные письма»); 
старший хор хорового отделения ДМШ №20 (финал из оперы
мюзикла «Маленький принц»); камерный женский хор Quellen 
(русская народная песня «Во кузнице»).

Лучшим концертмейстером стала Мария Орлова  концерт
мейстер хора 4 классов ОЦЭВ СанктПетербурга, а лучшей со
листкой была признана студентка III курса СанктПетербургского 
музыкальнопедагогического училища Юлия Черняновская.

Всем участникам вручили дипломы и памятные подарки. 
Следующие «Герценовские хоровые ассамблеи  2019» станут 
десятыми  юбилейными. 
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В 
нынешнем году более тридцати пар пианистов из разных городов России и за
рубежья встретились в СанктПетербурге в конкурсной и фестивальной програм
мах. Конкурс представляет собой серьезное двухтуровое состязание, в которое, 
помимо непростого репертуара, входят также обязательные пьесы, специально 

созданные петербургскими композиторами для четырех возрастных групп. Участие в фести
вале более демократичное, оно предполагает исполнение двух любых произведений, однако 
и к этому мероприятию учащиеся и их педагоги подходят со всей профессиональной ответ
ственностью. Да и может ли быть иначе? Ведь всех участников прослушивает авторитетное 
жюри: председатель СанктПетербургского объединения фортепианных дуэтов, профессор 
Игорь Тайманов; народный артист России, композитор и пианист Вадим Биберган; заслужен
ный артист Латвии, профессор Раффи Хараджанян; заслуженный артист России, профессор 
Сергей Урываев; лауреаты международных конкурсов Вадим Пальмов (Россия – Германия) 
и Юлия Юрченко.

На торжественном открытии конкурса с приветственным словом к гостям и участникам 
обратился сопредседатель оргкомитета конкурса Владимир Гуревич. Музыкальное привет
ствие поразило слушателей яркостью и масштабом. Великолепные «Песни любви» Иоганнеса 
Брамса, – 18 вальсов, известные всему миру по оригинальному хоровому звучанию, – были 
исполнены в версии для квартета саксофонов и фортепианного дуэта. Автором идеи и 
создателем переложения выступила известная петербургская саксофонистка Серафима 
Верхолат; в составе квартета – Алена Мушинская, Александр Захаренко и Виктор Пивоваров, 
фортепианный дуэт – Надежда Медведева и Сергей Осколковмладший. 

Конкурсные прослушивания проходили два дня в Концертном зале Института музыки, 
театра и хореографии и в СанктПетербургском Доме композиторов. В этом году организаторы 
смогли существенно изменить уровень проведения состязаний. Если раньше у участников не 
было условий для полноценного разыгрывания в Доме композиторов перед выходом на исто
рическую сцену Дубового зала, то в этом году такая счастливая возможность появилась. Кроме 
того, впервые на конкурсе проводилась онлайнтрансляция прослушиваний и галаконцерта. 
Такой современный ресурс также оказался моментально востребован. Родственники и друзья 
детей (особенно ребят из других городов) могли следить за событиями конкурса в прямом 
эфире. Подобный шаг – это не только удобство и развлечение. Открытые прослушивания – 
показатель уровня конкурса, безусловное свидетельство честного судейства, которого порой 
так не хватает в творческой сфере. 

Нельзя не отметить студентов Института музыки, театра и хореографии, которые отзыв
чиво помогали организации конкурса как ведущие и секретари: Анну Блюдникову, Евгения Ер
шова, Анну Ильину, Дарью Беляеву, Евгению Малкову, Илону Миргородскую, Марию Ульянову.

Колоссальное профессиональное и воспитательное значение имеют бесплатные мастер
классы для участников конкурса. Председатель жюри, профессор Игорь Тайманов и профессор 
Раффи Хараджанян имеют богатейший опыт общения с пианистами любого возраста, поэтому 
к ним на уроки одинаково сильно стремятся и детишки, и их учителя.

Галаконцерт в Доме композиторов прошел с аншлагом. Лауреаты выступали уверенно 
и празднично. В программе концерта преобладала музыка современных петербургских ком
позиторов. Особо отметим победителей конкурса Лидию Ефимович и Владимира Рыбакова, 
учащихся Средней специальной музыкальной школы при СанктПетербургской консерватории 
им. Н.А. РимскогоКорсакова, представивших самую убедительную трактовку пьесы Ивана 
Александрова «Маргарита». Фаворитами конкурса, без сомнения, стал дуэт из Армении Аида 
Аванесян и Гур Саргсян, своим искренним солнечным исполнением завоевавший сердца 
слушателей Северной столицы. Для лауреатов конкурса издательство «Союз художников» 
приготовило памятные подарки – ноты. Ноты и диски презентовал юным конкурсантам 
композитор Вадим Биберган. 

Конкурс завершен, но фортепианный дуэт в Институте музыки, театра и хореографии про
должает активно звучать. 20 апреля группа студентов с педагогами Надеждой Медведевой и 
Александром Дьячковым познакомила с произведениями петербургских композиторов музы
кантов Петрозаводска на Всероссийском фестивале Piano duo. 29 апреля поклонники жанра 
смогли посетить Марафон фортепианных дуэтов в Концертном зале Института музыки, театра 
и хореографии. В нем принимали участие студенты классов Надежды Медведевой, Кристины 
Шадт, Александра Дьячкова, состоялось выступление фортепианного дуэта Spectrumduo и 
гостей – учащихся ДМШ № 24, ДМШ № 7, ДМШ им. А.К. Глазунова. 

4  Мария ,  Вы  выпускница 
Герценовского университета. Что в 
свое время послужило такому выбору? 
Чем Вам запомнились годы учебы в 
университете?

  П о с л е  о к о н ч а н и я  ш к о л ы  я 
планировала поступать в музыкальное 
училище им. Н.А. РимскогоКорсакова 
в класс альта преподавателя Елены 
Николаевны Панфиловой, но впоследствии 
узнала, что она также является доцентом 
Герценовского университета,  что и 
определило в итоге мой выбор. Специфика 
музыкального образования в нашем 
вузе предполагает не только обучение 
игре на музыкальном инструменте, 
но также занятия в классе вокала и 
хорового дирижирования  так я попала 
в класс хорового дирижирования доцента 
Татьяны Филипповны Кучковской, которая 
вдохновила и продолжает вдохновлять 
меня своим примером в творческой 
п р о ф е с с и о н а л ь н о й  д е я т е л ь н о с т и . 
Во многом именно благодаря ей я 
остановилась на профессии дирижера
хоровика. Студенчество было очень на
сыщенным временем. Помимо учебы  
занятия на инструменте с 8 утра, хоровые 
фестивали, выступления в школах и 
в домах ветеранов в рамках проектов 
нашего института, участие в конференциях, 
активная внеучебная жизнь в составе 
студенческого совета  чего только не 
было. 

4 Чем Вам оказалась близка 
профессия педагога?

  Мне кажется, я поняла, что это «мое», 
еще  когда училась в школе. Одноклассники 
часто меня просили объяснить им что
то по учебным предметам и, наверное, 
у меня это получалось. В процессе 
профессиональной деятельности в школе 
и в университете я поняла, что у меня 
легко получается находить общий язык 
как с детьми, так и со студентами. Мне 
нравится организовывать вокруг себя 
людей и делать то, что принесет им какую
то пользу и, возможно, сделает их в чемто 
счастливее. 

4  В ы  я в л я е т е с ь  с т а р ш и м 
преподавателем кафедры хорового 
дирижирования нашего университета 
и преподавателем хоровых дисциплин 
в Охтинском центре эстетического 
воспитания. Что самое сложное и 
самое приятное для Вас в работе?

  Самое сложное в профессии 
педагога  пожалуй, то, что он должен все 
время учиться и находить чтото новое 
даже в том, что ему казалось уже давно 
изученным. Невозможно пользоваться 
одними и теми же знаниями, один и 
тот же материал ты должен каждый 
раз преподносить поновому, только 
тогда он будет «живым» и интересным 
для обучающихся. Ну а самое приятное 
для меня  это общение с учениками. У 

Надежда МЕДВЕДЕВА, 
доцент Института музыки, театра и хореографии РГПУ им. А.И. Герцена
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Международный детский конкурс фортепианных дуэтов им. 
Л.А. Брук «Брат и сестра» давно уже стал прекрасной традицией 
в Институте музыки, театра и хореографии. Уже с начала 
марта преподаватели и студенты начинают интересоваться, 
когда же юные пианисты придут порадовать их игрой в четыре 
руки? Они � талантливые, инициативные, радостные � всегда 
знаменуют своим появлением в стенах университета новую 
жизнь, приход весны, непреходящий интерес к музыке.

Ó×ÈÒÜÑß ÂÑÅÃÄÀ, ÂÅÇÄÅ È Ó ÂÑÅÕ
Мария Рычкова � яркий представитель молодого поколения преподавателей РГПУ 
им. А.И. Герцена � людей неравнодушных, творческих и активных. Своей про�
фессиональной и общественной деятельностью они обеспечивают преемственность 
традиций Герценовского университета и строят его будущее. Международный 
студенческий хор Gaudeamus под руководством Марии Рычковой уже стал важной 
частью жизни студентов�герценовцев и продолжает привлекать в свои ряды 
все новых участников. Корреспондент «ПВ» побеседовал с Марией о начале ее 
творческого пути, о создании хора и его достижениях. 

них постоянно сам чемуто учишься и 
получаешь заряд положительной энергии. 

4 Расскажите, пожалуйста, о 
созданном Вами международном 
студенческом хоре Gaudeamus.

 Хор существует уже три года. 
Началось все с проекта Gaudeamus, 
суть которого заключалась в том, чтобы 
студенты приобщились к университетским 
т р а д и ц и я м ,  у х о д я щ и м  к о р н я м и  в 
Средневековье. Одной из них является 
исполнение студенческого гимна Gaude
amus. Сначала проект осуществлял
ся только в рамках Института музыки, 
театра и хореографии, но постепенно 
вышел на уровень университета. Так 
сложилась группа активных студентов, 
в которую вошли представители разных 
факультетов нашего вуза, а в дальнейшем 
из нее вырос наш хоровой коллектив. 
Со временем к хору проявили интерес 
также иностранные студенты, и хор стал 
международным. На данный момент 
его активными участниками являются 
китайские студенты Института музыки, 
театра и хореографии, но нам хотелось бы 
привлечь и других иностранных студентов, 
например, наладив связь с факультетом 
русского языка как иностранного. В нашем 
хоре может заниматься любой желающий. 
Мой принцип  найти свое место в хоре 
может любой человек, у которого есть 
желание творчески развиваться. К нам 
приходят очень разные люди, и я никому 
не говорю «нет». На сегодня в составе 
хора около 25 человек, среди которых 
есть и студенты других вузов. Репетиции 
проходят два раза в неделю по средам и 
пятницам в вечернее время. В репертуар 
хора входят произведения русской и 
зарубежной классики, русские народные 
песни, китайские песни, джазовые и 
эстрадные шлягеры. 

4 Что, на Ваш взгляд, привлекает 
ребят?

 Поскольку хор не учебный, то и 
задачи его отличаются от задач учебного 
хорового коллектива, где занятия в 
первую очередь направлены на развитие 
п р о ф е с с и о н а л ь н ы х  м у з ы к а л ь н ы х 
умений и навыков студентов. В первую 
очередь, участники нашего хора получают 
возможность для саморазвития и 
самовыражения, а также радость от 
общения друг с другом в творческой 
обстановке.  Кроме того,  хор  это 
уникальная возможность для студентов 
любых специальностей выйти на сцену, 
почувствовать себя в новом качестве 
исполнителя, справиться со сценическим 
волнением, что, на мой взгляд, важно для 
профессионального становления педагога 
любого профиля. И, конечно, участникам 
хора интересна совместная внеучебная 
деятельность: выезды на природу, походы 
на концерты и просто прогулки по городу, ко
торые еще больше сплачивают коллектив. 

Отдельно стоит сказать о важности 
коллектива для иностранных студентов. 
Для них хор это один из путей изучения 
русского языка в процессе общения с 
русскими участниками коллектива, что, 
безусловно, способствует их адаптации 
в университетской среде. Российским 
студентам, в свою очередь, интересно 
общение с представителями другой 
страны, поэтому постепенно их общение 
вышло за рамки хоровых репетиций, 
вследствие чего появились новые проекты, 
связанные с иностранными студентами. 
Например, русскокитайский разговорный 
клуб, где ребята организовывают встречи, 
рассказывают о традициях своей страны, в 
игровой форме обучают друг друга языкам. 
Одним из традиционных мероприятий 
клуба стал Интернациональный Новый год.

4 На каких концертных площадках 
хору уже удалось себя проявить?

 Традиционно хор участвует в 
исполнении студенческого гимна на 
университетских мероприятиях. Кроме 
т о г о ,  м ы  е ж е г о д н о  в ы с т у п а е м  н а 
Рождественском хоровом концерте Ин
ститута музыки, театра и хореографии, 
принимали участие во Всероссийском 
хоровом фестивале «Герценовские 
хоровые ассамблеи». Стараемся активно 
выступать на концертных площадках 
Петербурга. Два года подряд участвовали 
в  международном фестивале «Мы 
разные, мы вместе», организованном 
университетом ИТМО в лофтпроекте 
«Этажи». Помимо выступлений в нашем 
городе, в прошлом году нам удалось 
организовать поездку на Всероссийский 
конкурс в Великом Новгороде, где хор 
стал лауреатом I степени, что особенно 
ц е н н о ,  т а к  к а к  э т о  б ы л о  п е р в о е 
конкурсное выступление коллектива. 
Хотя я рассматриваю участие в конкурсах 
и фестивалях в первую очередь не как 
повод победить, а как возможность роста 
для хора за счет выступлений на сцене.

4 С какими сложностями Вам как 
руководителю и дирижеру пришлось 
столкнуться?

 Конечно, сложности есть, так как 
участники коллектива очень разные: с 
одной стороны, по уровню подготовки 
(музыканты и не музыканты), с другой  по 
национальным особенностям (Россия и 
Китай). Приходится находить технологии 
работы, которые будут актуальны для 
каждого. В работе с иностранными 
студентами встает проблема языкового 
барьера, понимания интонационного 
языка музыки другой страны. Часть 
студентовне музыкантов плохо владеют 
или не владеют нотной грамотой. Это 
иногда требует отдельных индивидуальных 
занятий с каждым, чтобы помочь увереннее 
чувствовать себя в коллективе. В чемто 
со сложностями помогают справляться 
и сами студенты нашего Института, у 

которых есть определенная дирижерско
хоровая подготовка.  Например,  по 
инициативе студентов организованы 
занятия по музыкальной грамоте. 
Кроме того, иногда удается проводить 
репетиции по группам  мужской хор 
и женский, когда параллельно с одной 
группой работает студент, с другой  я.

4 По Вашей инициативе в рамках 
фестиваля4конкурса «Герценовские 
хоровые ассамблеи» вот уже пятый 
раз проводится конференция. В чем 
Вам видится важность таких встреч?

�  Подобных конференций для 
хоровиков не так много, поскольку в силу 
специфики своей работы они являются 
больше практиками. При этом, на мой 
взгляд, обсуждение профессиональных 
проблем в нашей области является 
очень важным и интересным. Каждый 
год доклады, представленные в рамках 
конференции, открывают какието новые 
стороны профессиональной деятельности 
хоровых дирижеров. Говоря именно о 
«Герценовских хоровых ассамблеях», 
которые включают в себя также конкурс 
и фестиваль,  хочется подчеркну ть 
основную идею этого мероприятия  связь 
с выпускниками нашего университета, 
которые получают возможность прийти 
в родные стены уже в новом качестве, 
выступив с докладом на конференции или 
в рамках конкурса в качестве руководителя 
и дирижера хора.

4 Отличаются ли Ваши нынешние 
ученики от тех, с кем Вы заканчивали 
университет?

 Отличаются. Мне кажется, с каждым 
годом студенты меняются. В чемто они 
более мобильные за счет развивающихся 
новых технологий, появления социальных 
сетей. Но при этом в чемто, как мне 
кажется, менее ответственные в плане 
дисциплины и учебы, чем были мы, к 
какимто вещам они относятся проще, хотя 
тут нельзя обобщать. Еще студенты сейчас, 
как мне видится, больше нацелены на 
личный успех и презентацию себя. Сейчас 
активно используется система портфолио  
личных достижений, начиная со школы, 
возможно, это тоже накладывает свой 
отпечаток. В любом случае, мне интересно 
работать со студентами и находить свой 
подход к каждому из них.

4  В ы  о щ у щ а е т е  с е б я 
н е к и м  с в я з у ю щ и м  з в е н о м  в 
межпоколенческой цепи между 
студентами и Вашими учителями? 

 Да, пожалуй. С одной стороны, я 
хорошо понимаю студентов, так как сама 
окончила университет не так давно, а с 
другой стороны, конечно, есть связь с 
поколением моих преподавателей, к кото
рым я всегда могу обратиться за советом.

4 Можете дать какой4то совет 
студентам4герценовцам?

 Использовать все возможности 
проявить себя, которые им дает универси
тет, попробовать себя на разных поприщах 
и учиться всегда, везде и у всех!
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М
ероприятие открыла директор 
Института музыки, театра и 
хореографии Ирина Аврамко
ва. «Спасибо вам, что пришли 

сегодня в наш концертный зал разделить 
счастье чествовать Татьяну Дмитриевну. 
Она является замечательным руководите
лем кафедры сольного пения и блестящим 
педагогом. Но самое главное — это коллега, 
друг, человек, который способен на самопо
жертвование, на добрые слова в адрес всех, 
кто находится рядом с ним. Аплодисменты, 
которые сейчас звучат, не требуют больше 
моих слов, они говорят сами за себя», — та
кими словами приветствовала слушателей 
Ирина Семеновна.

В концерте принял участие профессор
скопреподавательский состав кафедры 
сольного пения, а также солисты Мариин
ского и Михайловского театров оперы и 
балета: народные артисты РФ Михаил Кит, 
Николай Копылов, заслуженный артист РФ 
Карен Акопов.

На вечере выступали студенты и вы
пускники Института музыки, театра и хо
реографии, среди которых – ансамбль 
иностранных студентов и хор Института. На 
концерте звучали арии, романсы и песни рус
ских и зарубежных композиторов. Лауреат 
международных конкурсов Михаил Гаврилов 
исполнил песню Ю. Гуляева «Желаю Вам». 
Слушатели могли насладиться такими 
композициями, как «Скажите, девушки» в 
исполнении солиста Мариинского театра 
Ильи Селиванова, «Дорогой длинною» (Гуань 
Пэйтянь), «Говори тише» (Тигрий Бажакин). 
Лауреат международных конкурсов Полина 
Ящук выступила с арией Джудитты из одно
именной оперетты Ф. Легара. Заслуженная 
артистка России, солистка Государственного 
театра оперы и балета Республики Коми 
Ольга Сосновская исполнила песню М. Реч
кунова «Любовь».

В завершение вечера с благодарно
стью выступила Татьяна Смелкова. «Это 
был замечательный концерт. Я вижу, что 
все это от чистого сердца. Я счастлива, что 
у меня есть такие потрясающие коллеги и 
друзья. Это здорово. Спасибо огромное и 
ребятам, которые сегодня выступали. Вы 
все очень талантливые, и слушать вас было 
одно удовольствие. Я желаю вам больших 
творческих успехов!» — подчеркнула Татьяна 
Дмитриевна. 

Татьяна Дмитриевна Смелкова рас4
сказала корреспонденту «Педагогиче4
ских вестей» о своем профессиональном 
пути, об особенностях направления 
сольного пения и задачах каждого 
музыканта.

— Что привело Вас в Герценовский 
университет?

— Меня пригласила Наталья Алексеевна 
Терентьева, когда открывался факультет 
музыки. Я согласилась и, можно сказать, 
сроднилась с этим понастоящему серьез
ным, с большой буквы, учебным заведением, 
который стал моим вторым домом. Я очень 
уважительно к нему отношусь и обожаю свою 
работу. Как сказал Дж. Россини: «Кто не поет, 
тот не живет». И это правда – в образном 
понимании. Когда нам хорошо – хочется 
петь. Музыка есть в душе каждого человека.  

Вся моя энергия сегодня направлена на 

учеников, которых я безумно люблю. Наша 
педагогическая работа отличается тем, что 
на кафедре сольного пения происходит ин
дивидуальное общение с каждым студентом. 
Они впитывают не только профессиональные 
наработки, но и духовную культуру. Препода
ватели стараются поддерживать студентов, 
помогать личным опытом. Мы находимся в 
содружестве, человеческом и профессио
нальном. Воспитанники нашей кафедры 
работают в концертных организациях Петер
бурга и по всей России, а также за рубежом, 
чему мы очень рады. Это говорит о высоком 
уровне обучения. Мы гордимся ими. Когда 
ты воспитал ученика, и он востребован, тоже 
чувствуешь себя реализованным.

— Что для Вас стало определяющим 
в выборе профессиональной деятель4
ности?

— Практически все вокалисты, если им 
задать этот вопрос, скажут вам: «Я пел(а) с 
детства». Я не исключение. Тоже пела с дет
ства. После музыкального училища я посту
пила в СанктПетербургскую консерваторию, 
которую успешно окончила с присвоением 
квалификации «оперная, концертная певица, 
преподаватель». Педагогикой увлеклась еще 
в студенческие годы.

— Что является самым трудным в 
Вашей работе?

— В вокальной педагогике главная слож
ность заключается в том, чтобы, прослушав 
ученика, понимать все его недостатки, но са
мое главное – знать, как их исправить. Здесь 
много моментов, которые преподаватель дол
жен учитывать: слуховой, эмоциональный, 
психологический, чувственный компоненты. 
Для работы педагогом вокалистом нужен 
особый талант, ведь голос — это живой 
инструмент, голосовые связки в случае чего 
не заменишь, и поэтому особое внимание 
уделяется правильному развитию голоса. И, 
к счастью, у нас на кафедре очень хороший 
профессиональный педагогический состав, 
который бережно относится к работе с голо
совым аппаратом.

— Какое из Ваших выступлений Вы 
считаете самым запоминающимся, оста4
вившим след в Вашей жизни? 

— Партия Татьяны из оперы П.И. Чайков
ского «Евгений Онегин». Она очень близка 
мне по внутреннему сопереживанию и моему 
голосу. Я исполняла ее в Музыкальном теа
тре консерватории. Концертные программы 
из произведений русских и зарубежных 
композиторов на различных концертных 
площадках города. Замечательный был кон
церт в Малом зале филармонии из романсов 
норвежского композитора Э. Грига. Аккомпа
нировал мне, кстати, мой сын. Первое испол
нение цикла на стихи Велимира Хлебникова 
(Хлебниковский фестиваль, филармония 
им. Максаковой, г. Астрахань). Запомнился 
камерный концерт из произведений русских 
композиторов и концерт с оркестром, где я 
исполняла заключительную сцену из оперы 
«Евгений Онегин» в университете штата 
Северная Айова.

— Ваш сын также решил посвятить 
жизнь музыке?

— Да.  Павел получил блестящее 
музыкальное образование.  Окончил 

музыкальную десятилетку при Санкт
Петербургской консерватории им. Н.А. Рим
скогоКорсакова по композиции и ударным 
инструментам. Затем поступил в саму кон
серваторию, где окончил композиторский и 
дирижерскосимфонический факультет. Его 
педагогом по дирижированию был великий 
И.А. Мусин. Когда Павел учился на 4 курсе, 
В.А. Гергиев пригласил его в Мариинский 
театр дирижером. Теперь Павел работает 
в театре уже 18 сезонов. Сейчас является 
главным дирижером Приморской сцены 
Мариинского театра, много гастролирует. 
У него очень большой репертуар. Я точно 
знаю, что, ведя спектакль, он внимательно, 
с большим пониманием относится к певцам 
(он знает все о голосе). Все солистывокали
сты говорят, что работать с ним очень удобно. 
Павел проживает спектакль с ними на сцене.

— Расскажите, пожалуйста, про 
Ваших учеников.

— Мне очень повезло. Мои ученики 
понимают меня и в творческом, и в чело
веческом отношении. У нас абсолютный 
тандем. Взаимоуважение и понимание до
рогого стоит. Я поддерживаю отношения с 
учениками, которые закончили обучение уже 
достаточно давно. За все время работы (а 
это 30 лет) я воспитала более 40 лауреатов 
российских и международных вокальных 
конкурсов. Выпускники работают на кафедре, 
в театрах СанктПетербурга, ближнего и 
дальнего зарубежья. Моя выпускница Юлия 
Савельева — доцент кафедры, замечатель
ный музыкант, педагог, любимый учениками, 
верный и преданный помощник по кафедре. 
Хочется отметить китайских студентов. У 
меня много выпускников, теперь уже друзей, 
в Китае. Работая в своей стране, они несут 
там нашу музыкальную культуру. Я стараюсь 
привить им любовь к русской культуре; надо 
сказать, ребята все очень музыкальные. От
ношения с ними остаются надолго. У меня 
была пытливая студентка из Китая – Лю 
Ли. Ей нужно было знать о вокале все, она 
быстро впитывала информацию и постоянно 
посещала Мариинский театр. Она закончила 
у нас аспирантуру, защищалась на русском 
языке и теперь в Китае совмещает педа
гогическую деятельность и дает концерты 
русской музыки. 

— По Вашему мнению, какова глав4
ная задача музыканта?

— Конечно, становление музыканта – до
вольно долгий и сложный путь. У вокалистов 
особый дар, к их обучению требуется специаль
ный подход, так как исполнитель – это 
живой инструмент. Голос отражает наши 
эмоции, состояние, здоровье. Процесс 
звукообразования занимает достаточно дли
тельный промежуток времени. Здесь также 
задействовано много факторов и органов, 
участвующих в выработке правильного и 
настоящего звучания, которое принято в 
мире называть академическим вокалом, 
предполагающим определенную певческую 
и исполнительскую культуру. Это донесение 
тех положительных эмоций со сцены, кото
рые публика воспринимает, и которыми она 
воодушевляется. Слушатели должны выйти 
после любого концерта с чувством благодар
ности и возвышенного состояния.

Вероника МАХТИНА,
корреспондент «ПВ»


